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Chers Bois-Guillaumaises et 
Bois-Guillaumais, 

Le 26 novembre dernier, 
vous vous êtes exprimés à 
l’occasion de la consultation 
organisée à propos de la 
piscine transat, qui avait été 
fermée en 2016 mais dont 
l’avenir n’avait jamais été 
tranché pour autant.  
Je tenais d’abord à vous  
en remercier. 

Au choix discrétionnaire 
des Maires, nous avions 
préféré le recours aux urnes 
en soumettant à votre 
appréciation une solution 
alternative. Elle consistait à 
faire participer les habitants 
d’Isneauville, de Bihorel et 
de Bois-Guillaume à une 
partie du financement de 
la piscine, à travers une 
fiscalité additionnelle. 
Cette proposition n’a pas 
recueilli la majorité à Bois-
Guillaume et à Isneauville. 
En responsabilité, vous avez 
donc tranché définitivement 
la question laissée en 
latence depuis 2016. Comme 
nous nous y étions engagés, 
nous suivrons bien entendu 
votre choix et la piscine 
Transat ne rouvrira pas. 

Bien sûr, et c’est le cas pour 

tout vote, le résultat soulève 
des émotions contraires. 
Certains sont satisfaits, 
et d’autres sont déçus, 
notamment les habitants 
qui entretenaient avec 
cette piscine une histoire 
personnelle et affective.  
Pour ma part, je suis 
convaincu que lorsque la 
démocratie s’exprime,  
c’est une victoire pour  
tout le monde. 

Et la démocratie s’est 
exprimée ! Pas seulement 
dans les urnes, mais aussi 
tout au long du débat 
public que nous avons 
organisé. Les trois réunions 
publiques ont rassemblé 
beaucoup de monde, le 
débat sur les réseaux, sur les 
marchés, dans les sphères 
publique et privée, s’est 
tenu avec enthousiasme, 
parfois même avec 
vigueur, mais en générant 
en tout cas une très belle 
effervescence citoyenne. 
Il y a eu en définitive de la 
vie démocratique et nous 
pouvons, vous pouvez, en 
être fiers. 

A tous ceux qui ont participé 
dans un esprit constructif et 
bienveillant à ce débat et à 
son organisation, qui s’y sont 

intéressés de près ou de loin, 
qui sont allés voter, j’adresse 
un vif et sincère merci ! 

A l’échelle de notre 
commune, je crois qu’il n’y 
a rien de plus précieux que 
cet esprit citoyen. Il vous 
caractérise, c’est l’âme de 
Bois-Guillaume et nous 
avons la responsabilité 
de l’entretenir.  Notre Ville 
franchira à cet égard 
une nouvelle étape dans 
quelques semaines, avec la 
mise en place du premier 
budget participatif de son 
histoire. Ce dispositif, qui 
était un engagement de la 
municipalité, vous permettra 
de décider directement de 
l’affectation d’une partie du 
budget d’investissement, 
en votant pour des projets 
qui auront été directement 
proposés par les habitants. 

En attendant de vous 
retrouver lors des vœux 
à la population qui se 
tiendront le 18 janvier 
prochain à l’espace 
Guillaume le Conquérant, 
je vous souhaite de bonnes 
vacances et d’excellentes 
fêtes de fin d’année.  
Profitez-en bien. 

Bien chaleureusement, 

PA

PIER EUROPÉEN

100% REÇYCLÉ
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Batterie, contrebasse 
pour la rythmique solide 
et puissante, une voix 
pure et sincère, associée 
à une guitare habile 
et lyrique, telle est la 
formule du groupe Hot 
Slap pour délivrer son 
rock'n'roll énergique ! Le 
trio propose une musique 
inspirée par les années 
50's mais en y ajoutant 
une dynamique qui n'est 
pas sans rappeler le son 
des Stray Cats. Les trois 
musiciens s’emparent 
du répertoire rockabilly 
en dépoussiérant de 
vieux classiques, tout 
en développant le set 
avec des compositions 

originales et inspirées.  
La première partie sera 
assurée par Andrei, jeune 
compositeur chanteur qui 
s’est fait connaître grâce 
à son titre “Bienvenue 
à Rouen”. Venez vous 
divertir, danser, vous 
amuser autour d’une 
planche apéritive.
Un caviste sera 
également sur place 
pour vous proposer des 
boissons à la vente, 
pensez à vous munir 
d’espèces ou de chèques.

Ven. 2 février à 19h, 
espace Guillaume  
le Conquérant.

Places limitées :  
80 participants (tables  
de 6 pers.) - Tarif : 20 €   

BILLETTERIE : 

Service culturel :
02 35 12 24 55

Apéro-Concert Rock ! 
Après le succès des précédentes soirées apéro-
concert, c'est un nouvel événement sous le signe du 
rock que nous vous proposons en 2024 !

N O U V E A U  S P E C T A C L E  
À  P A R T A G E R  E N  F A M I L L E

Le nouveau format “hors les murs” 
initié en 2023 sera reconduit en 2024 
avec des conférences, un concert 
d'ouverture en plein air et d’autres 
surprises, notamment avec l'école de 
musique, pour que Bois-Guillaume 
continue à résonner jazz pendant 
toute une semaine.

Pour cette 8ème édition, de belles têtes 
d’affiche de la scène New Orleans et 
New-yorkaise seront présentes.

Notez dès à présent  
dans vos agendas :
Jeudi 21 mars :  
James Andrews
Vendredi 22 mars :  
Jeanne Michard Latin 5tet
Samedi 23 mars :  
Dmitry Baevsky
Dimanche 24 mars :  
Emmanuel Thiry & Friends

Le mercredi 6 mars à 14h30 à l’espace Guillaume le 
Conquérant, la ville vous propose le spectacle pour 
enfants « Fripon et Compagnie ».

« Dans les cieux, deux usines voisines se partagent le 
marché des bêtises et des punitions. A la suite d’une erreur 
de calcul, Gribouille et Chérubin vont devoir collaborer ! 
C'est le début d’une aventure décalée entre une écervelée 
désordonnée mais créative et un maniaque psychorigide 
mais réfléchi. Un partenariat musical et poétique à la 
poursuite de la bêtise disparue ! »

Âges conseillés : 6-10 ans  
Spectacle proposé par 
la Cie Marceline  
Tarifs : 10 € -  
5 € pour les – de 12 ans 

Soirée hommage  
"des femmes... des combats..."

Dans le cadre de la « journée de la femme », 
la ville propose une soirée sur la place des 
femmes dans la société, mais aussi sur les 
violences subies.  
Ce moment d’hommage aux femmes qui 
souffrent quotidiennement, qui ont brisé le 
silence ou qui ont succombé, est nécessaire. 
Physiques, psychologiques, sexistes, sexuelles, 
les violences faites aux femmes sont de plus en 
plus nombreuses et insidieuses.  
Lectures de textes, représentations théâtrales, 
échanges-débat se succèderont lors de cette 
soirée. Rebecca Armstrong (auteure poète de  
« Un Deux Trois »), le collectif « Nous Toutes Rouen 
76 », la section théâtre de l’ALBG (Amicale laïque 
de Bois-Guillaume) apporteront leur concours à 
cette soirée.  

Le samedi 9 mars à 18h 
à l’espace Guillaume le Conquérant. 

Les fonds collectés seront reversés à une 
association locale proposant une solution 
d’hébergement d’urgence.

BILLETTERIE : 02 35 12 24 55
service-culturel@ville-bois-guillaume.fr

J A Z Z  I N  M A R S 
Save the date ! 

i

i

BILLETTERIE : 



L U M I È R E  S U R  U N E  A S S O

Ouverte depuis octobre 1968,  
la bibliothèque fonctionne avec 
une responsable bénévole et 
une équipe de 17 biblio- 
thécaires bénévoles. Toutes 
ont suivi une formation 
permettant d'obtenir un 
certificat d'aptitude aux 
fonctions de bibliothécaire. 

Le fonds représente près de  
17 000 livres répartis entre : 

• un "secteur adultes " : 
large choix de romans, 
documentaires, bandes 
dessinées, audiolivres, 
biographies, romans 
policiers, livres large vision 
(gros caractères) 
• et un "secteur enfants/
adolescents " : très nombreux 
albums, imagiers, bandes 
dessinées, mangas, 
documentaires, romans  
et périodiques. 

L'atout principal depuis de 
nombreuses années est de 
proposer chaque mois environ 
70 nouveaux livres (parus 
dans les 3 derniers mois) aux 
lecteurs des secteurs adultes et 
jeunesse.

La bibliothèque compte 
aujourd'hui près de 1 650 
lecteurs (soit le 1/10 de la 

population de Bois-Guillaume) 
dont près de la moitié a moins 
de 18 ans. Un lectorat qui a 
doublé en 10 ans alors que 
l'ancienne responsable, Aline 
Morel, avait déjà fortement 
contribué au développement 
au début des années 2010. 

En 2022, près de 37 000 livres 
ont été prêtés dont les 2/3  
aux moins de 18 ans. 

Pour inciter les jeunes à 
découvrir les livres et la lecture, 
la bibliothèque s'adresse 
régulièrement à eux sous 
différentes formes : l’heure 
du conte chaque mercredi, 
accueil des classes chaque 
mois ainsi que des centres de 
loisirs pendant les vacances 
scolaires, organisation annuelle 
du Prix Livrentête, etc. 

Cette importante offre 
culturelle impose de 
nombreuses tâches invisibles 
effectuées en coulisses : choisir 
les livres à acheter en fonction 
de la large palette de goûts des 
lecteurs, les enregistrer dans la 
base de données, les équiper 
pour les mettre à disposition 
dans les meilleures conditions, 
Trier les livres obsolètes ou 
abimés etc. Sans oublier la 

gestion d'une équipe, les 
tâches administratives ou de 
représentations. 

Et puis, c'est surtout le plaisir 
d'accueillir les lecteurs, 
d'échanger avec eux tout en 
mettant en place différentes 
activités autour de la lecture 
(cercle de lecture, heure du 
conte, sélections  
thématiques... ) et mise en 
valeur des livres en lien avec 
des événements ponctuels 
(Noël, semaine du jazz, 
l'Armada...) 

Tout ce travail collectif permet 
d'accueillir, conseiller et 
orienter un lectorat de plus 
en plus important et d'assurer 
une fréquentation amenée 
à perdurer. Ce bénévolat 
confirme bien son rôle essentiel 
dans la mise en valeur de la 
politique culturelle de la Ville. 

CONTACT
1500 rue de la Haie 
02 35 91 23 77 
bibliotheque.boisguillaume@
orange.fr 
Catalogue en ligne : 
cbptrouen76.com 

• Heures d’ouverture :                                 
Lundi : 16h à 17h30
Jeudi : accueil des classes 
Mardi : 16h à 17h30                                           
Vendredi : 15h à 18h 
Mercredi : 9h30 à 11h30  
et 15h à 18h30
Samedi : 10h à 12h 
• Heure du conte : 
Mercredi à 10h30 
• Permanences pendant 
toutes les vacances 
scolaires :  
Mercredi : de 9h30 à 11h30
Vendredi : de 15h à 18h 

Bibliothèque Pour Tous
La Bibliothèque Pour Tous de Bois-Guillaume est une bibliothèque associative appartenant au réseau 
de l'Union Nationale "Culture et Bibliothèques Pour Tous » (CBPT). Le but premier de ce réseau est de 
participer au développement de la lecture pour tous dans un schéma de proximité.     
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L E  C H I F F R E  D U  M O I S  

 1  2 3 8  
C’est le nombre de coureuses et coureurs 
qui ont participé aux courses des 10KM 
ET DU SEMI-MARATHON cette année 

(10km : 868 coureurs ; Semi : 370 coureurs) 

Soit  140 participants de plus 
par rapport à l’édition 2023 ! 

Merci d’avoir été une nouvelle fois au
 rendez-vous. A l’année prochaine !

L'Expérience Astrid Quenet 

Découvrez le nouveau salon de coiffure 
d'Astrid Quenet, niché au 3514 route de 
Neufchatel depuis novembre dernier. 
Forte de 10 années d'expérience auprès 
de prestigieux noms tels que Chanel et le 
concours Miss Normandie, Astrid réinvente 
les standards de la coiffure dans son salon 
nommé Downtown.

Réservez dès maintenant sur 
downtowncorporate.com

Restaurant ITO sushi  

L’offre de restaurant japonais s’élargit à Bois-
Guillaume ! Après Fujiya Sushi, un 2e restaurant 
nommé ITO Sushi s’est installé au 3538 Route 
de Neufchâtel. L’enseigne propose une large 
gamme de recettes savoureuses réalisées à 
partir de produits frais, par des professionnels 
selon des méthodes traditionnelles japonaises. 

CONTACT : ITO Sushi, 3538 Rte de Neufchâtel
02 35 02 74 47 - Du lundi au dimanche :  
de 11h30 à 14h30 et de 18h30 à 22h30.

L’association Aide aux devoirs recherche des 
nouveaux bénévoles (personnes en activité, 
étudiants(es), retraités(ées) etc) pouvant assurer 
un encadrement dans les écoles des Portes de la 
Forêt, Codet et Bernanos, à raison d’un, deux, ou trois 
soir(s) par semaine.  

Si vous souhaitez devenir bénévole ou avoir 
plus d’informations, n’hésitez pas à contacter :  
Lucie CHAMBON, Présidente : 06 73 30 89 20 
Odile MAGONTIER, secrétaire : 06 64 89 98 65 
aideauxdevoirsboisguillaume@gmail.com

Devenez bénévole pour l’Aide aux devoirs 

R E C E N S E M E N T  2 0 2 4 
Les agents recenseurs bientôt chez vous !  
La prochaine campagne de recensement se 
déroulera du 18 janvier au 24 février 2024. Dans 
ce cadre, 3 agents recenseurs seront amenés à 
rencontrer une partie de la population et seront 
munis d’une carte officielle.  

Comment ça marche ?  
Vous pourrez vous recenser via internet à partir du 
18 janvier 2024 sur le site le-recensement-et-moi.fr 

Vos codes confidentiels de connexion vous 
seront remis dans votre boîte aux lettres ou en 
main propre par l’agent recenseur. Toutefois, si 
vous ne pouvez pas répondre sur internet, des 
questionnaires papier pourront vous être proposés 
par l’agent. 

i

i

N O U V E A U X  C O M M E R Ç A N T S



PAROLE À UN HABITANT

Pourriez-vous en dire un peu 
plus sur votre parcours qui 

vous a conduit à travailler à la 
clinique de l’Europe ? 

Je suis né à Rouen et j’habite 
Bois-Guillaume depuis 25 ans. 
Après avoir vendu le commerce 
que je tenais à Rouen autrefois, 
j’ai vécu de petits emplois 
pendant quelques années, 
jusqu’à ce qu’un ami qui 
travaillait à la clinique de 
l’Europe m'y propose un poste 
de brancardier remplaçant.  
J’y suis finalement resté 15 ans 
(de 2002 à 2017) !  

Comment vous est venue 
l’idée d’écrire ce livre ?  

Je me suis rendu compte qu’il 
n’y avait pas de journal interne 
à la clinique de l’Europe. Je l’ai 
signalé à ma cheffe et elle m’a 
proposé de le créer. J’ai donc 
commencé à raconter l’histoire 
de la clinique dans ce journal. 
C’est à partir de là que l’idée 
d’un livre m’est venue. J’ai donc 
commencé à effectuer des 
recherches notamment aux 
archives de Rouen, mais aussi 
en interrogeant des médecins, 
directeurs et employés de la 
clinique. Un jour, le PDG de la 
clinique, me voyant réaliser mes 
recherches m’a dit « mais vous 
allez en faire un bouquin » : 

j’ai répondu que je n’en avais 
pas les moyens et il s’est 
proposé pour le financer. C’est 
ainsi que mon projet a débuté. 

Quel est le sujet de votre 
livre ? 

Le livre raconte l’histoire de 
la clinique, de sa création à 
aujourd’hui, et il remonte même 
à l’histoire du quartier avant 
la création de la clinique rue 
méridienne. Il s'agit en effet d'un 
regroupement de 3 cliniques :  
Trianon, Méridienne, et Saint-
Côme. J’ai rencontré et recueilli 
les témoignages de la famille 
des anciens propriétaires. 
J’ai aussi interrogé d’anciens 
chefs qui m’ont fourni une 
considérable documentation 

historique. Au-delà de ces 
chroniques qui relatent 
l’évolution de la clinique, 
j’avais à cœur de retranscrire 
l’histoire de la rue méridienne, 
du boulevard de l’Europe, des 
bâtiments...  
Ce livre est illustré avec des 
photos plus ou moins anciennes 
et est également ponctué de 
multiples anecdotes. J’explique 
par exemple pourquoi l’arrêt de 
métro de la clinique se nomme 
Honoré de Balzac et non Europe, 
l’histoire de l’œuvre d’art que 
vous pouvez voir à l’entrée de la 
clinique...  

A qui s’adresse votre livre 
et comment pourrons-

nous nous le procurer ?  

A l’origine, le livre avait 
simplement vocation à être 
distribué à la clinique pour les 
employés mais nous avons 
finalement décidé avec mon 
éditeur de le sortir en librairie. 
Il est donc destiné à tous 
les lecteurs qui ont envie de 
s’intéresser à l’histoire de la 
clinique et de ce quartier.  
Il est sorti le 24 novembre : 
disponible à la FNAC et dans 
plusieurs librairies, ainsi qu'en 
ligne. N’hésitez pas à passer 
commande !

ERIC DUVILLA

Dans son livre « La clinique de l’Europe », Eric Duvilla nous raconte l’histoire de la clinique rouennaise 
dans laquelle il a travaillé pendant 15 ans. Rencontre avec ce Bois-Guillaumais qui nous explique le 
cheminement qui l’a mené à l’écriture de ce livre.  



PAROLE À UN AGENT

Quel est votre rôle et quelles 
sont les missions de votre 

service au sein de la mairie ?

En tant que responsable, 
mon rôle est de coordonner 
les différentes missions du 
service dont les principales 
concernent l’entretien des 
espaces verts (parcs, terrains 
de sports, cimetières, cours 
d’écoles, massifs), des aires de 
jeux, du mobilier urbain et des 
équipements sportifs extérieurs. 
Nous faisons également le lien 
avec la Métropole pour tous les 
travaux de voirie et d’éclairage 
public et nous nous assurons de 
la propreté des rues.
Enfin, nous gérons et entretenons 
le parc des véhicules de la 
commune.
Le service est composé de 13 
agents, dont 8 exclusivement 
pour les espaces verts. Une 
entreprise privée assure 
également une partie de cet 
entretien.

Quelles sont les dernières 
réalisations du service des 

espaces verts ? 
Cet été, nous avons par exemple 
suivi la végétalisation de la cour 
d’école BERNANOS, ainsi que 
la création de massifs sur les 
nouveaux aménagements aux 
abords des écoles POMPIDOU, 
BERNANOS, et BOCQUETS.

Quels sont les principaux 
défis rencontrés pendant la 

période estivale pour l'entretien 
des espaces verts ?

L’été est effectivement une 
saison durant laquelle la charge 
de travail est importante, 
surtout lorsque les pluies sont 

abondantes, comme cette 
année, ce qui accélère la pousse 
de la végétation. 
Nous effectuons la tonte des 
gazons, l’entretien des massifs, 
le désherbage des caniveaux 
sur la voirie et la taille de haies. 
L’entretien des cimetières et des 
cours d’écoles à la suite de leur 
végétalisation ajoute également 
une charge de travail importante 
à cette période.

Quelles incidences avez-
vous constatées sur votre 

travail à la suite de l’application 
de la loi « zéro phyto » ? 

Il a fallu trouver des méthodes 
alternatives permettant de 
gérer au mieux la pousse des 
adventices, plus communément 
appelées mauvaises herbes. 
Pour la voirie, nous désherbons 
les caniveaux avec des 
débroussailleuses à raison de 2  
à 3 passages par an dans 
chaque rue, là où il n’y avait 
qu’un à deux passages 
par an avec les produits 
phytosanitaires. 

Il y a 80 km de voirie à Bois-
Guillaume, ce qui représente 
un travail conséquent pour 
les agents. Les produits 
phytosanitaires permettaient 
d’empêcher la pousse en plus de 
leur action curative. Aujourd’hui, 
nous devons attendre que les 
herbes poussent pour passer la 
débroussailleuse, c’est pourquoi 
cela peut parfois donner 
une impression de manque 
d’entretien. Mais il me semble 
qu’il vaut mieux avoir de l’herbe 
dans les caniveaux que des 
sols pollués par les produits 
phytosanitaires.

Vous vous occupez 
également de la gestion 

de l'entretien des cimetières ?

Oui, effectivement, la loi Labbé a 
modifié en profondeur la façon 
d’entretenir les cimetières, et a 
changé par la même occasion 
leur apparence. Le choix qui a 
été fait par la commune revient 
à végétaliser les allées avec 
un gazon à pousse lente pour 
remplacer le gravillon. Du Sedum 
a donc été planté dans les 
inter-tombes. Cette plante, sur 
laquelle vous pouvez marcher, 
colonise les lieux et permet de 
limiter la pousse des mauvaises 
herbes. Elle embellit le cimetière 
par son fleurissement au 
printemps et ses changements 
de couleurs au fil des saisons.  
Tous ces aménagements 
permettent de faciliter l’entretien 
et de limiter le désherbage. Ces 
plantations permettent aussi de 
lutter contre les îlots de chaleur.

Un dernier mot ? 

L’équipe du service entretien des 
espaces publics est mobilisée 
pour rendre le meilleur service 
possible aux Bois-guillaumais, 
malgré toutes les contraintes 
que nous avons évoquées. Je 
remercie tous les agents du 
service pour leurs actions et leur 
dévouement.
Nous avons la chance de 
travailler dans une ville très verte, 
avec un cadre de vie agréable. 
Monsieur le maire et l’équipe 
municipale ont bien compris 
les enjeux environnementaux 
et nous donnent les moyens 
de travailler dans d’excellentes 
conditions, nous permettant 
ainsi de remplir au mieux nos 
missions. 

MICKAEL VAN TORNHOUT 
Responsable du service entretien des  
espaces publics et parc automobile

Pour ce nouveau numéro du Mag, nous sommes allés à la rencontre 
de Mickaël Van Tornhout, responsable du service entretien des 
espaces publics et du parc automobile de la ville de Bois-Guillaume. 
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LES RENDEZ-VOUS DU CCAS EN 2024 

ANIMATIONS HEBDOMADAIRES 
Salle Damamme • Espace Guillaume le Conquérant 

Lundi - de 14h à 16h : Atelier peinture 
Mardi - de 14h à 17h : Jeux divers, cartes, ateliers 
Mercredi - de 12h à 14h : Repas des Aînés 
(Inscription préalable) 
Mercredi - de 14h à 17h : Jeux divers, cartes 

EVENEMENTS & SORTIES 
Sur inscriptions – Renseignements auprès du CCAS 

Jeudi 25 janvier - 14h à 17h 
Galette des Rois et loto 
Gratuit

Mardi 13 février - 14h à 17h 
Mardi gras / Bal masqué sur le thème “sports” 
Gratuit 

Jeudi 18 avril 
Sortie “Entre gourmandise et rire” à Auzebosc 
Visite immersive de la Chocolaterie Hautot 
Routot - Déjeuner à l’Auberge de l’Écurie Rou-
tot - Spectacle “À la rencontre de Bourvil” 
Tarif : 90€* 

Jeudi 20 juin 
Sortie “Allumez la flamme” à Mirville 
Visite commentée du Château - Déjeuner 
sous les voûtes cisterciennes de l’Abbaye du 
Valasse Gruchet-le-Valasse - Animation théâ-
trale Jeux Olympiques 
Tarif : 12€* 

Jeudi 10 octobre 
Sortie “Doux comme un pétale de rose”  
Veules-les-Roses - Visite guidée  
Fontaine-le-Dun - Déjeuner à la Table du Dun 
Ermenouville - Château et jardins de Mesnil 
Geoffroy 
Tarif : 85€* 

Entre octobre et décembre 2024  
(date à venir)
Repas du Maire

Jeudi 12 décembre 2024 - 14h à 17h 
Goûter de Noël - Gratuit 

*Tarifs estimés. 
Toutes les sorties comprennent entrée/visite, 
transport et repas du midi. Inscriptions : 06 15 11 29 56 

Le retour des chèques séniors ! 

Comment bénéficier des 
chèques séniors ?  
Tout(e) Bois-Guillaumais(e) 
de 70 ans et + peut demander 
ses chèques séniors sur 
présentation de la copie de la 
carte d’identité et du justificatif de 
domicile au CCAS ou par e-mail 
à l’adresse cheque-seniors@ville-
bois-guillaume.fr  
• Les demandes sont ouvertes 
de mi-novembre 2023 au 16 février 
2024.  
• À partir de décembre 2023 
et après vérification des justificatifs, 
deux chèques-seniors édition 
2023 de 10€, numérotés, seront à 
retirer directement au CCAS ou 
seront envoyés par la poste aux 
habitants qui en auront fait la 
demande.  

Comment les utiliser ?  
• Les chèques peuvent être 
dépensés dans un des commerces 
de la ville (liste des commerçants 
partenaires à retrouver sur le 
site de la ville et sur la pochette 
accompagnant les chèques)  
• Les chèques doivent être 
impérativement utilisés avant  
le 29 février 2024  
• Les chèques ne peuvent être 
dupliqués, aucun duplicata ne sera 
remis  
• Les chèques ne sont pas 
fractionnables et ne peuvent pas 
donner lieu à rendu de monnaie  

CCAS : 82 rue de la République, 
76230 Bois-Guillaume France  
Tel : 02 35 12 24 77  
Mail : cheque-seniors@
ville-bois-guillaume.fr 

À NOTER !

L’opération chèques séniors a été renouvelée pour une 4ème édition cette 
année !   Cette initiative très appréciée, lancée par la nouvelle municipalité 
en 2020, permet aux séniors Bois-Guillaumais de bénéficier de chèques 
d’une valeur de 20€ (2 chèques de 10€) à dépenser chez les commerçants 
de proximité partenaires de l’opération. 

i
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L E  B U D G E T  P A R T I C I P A T I F

Le budget participatif est un dispositif de participation citoyenne qui permet aux Bois-
Guillaumais de décider de l'affectation d'une enveloppe financière rattachée au budget 
d'investissement de la Ville pour la réalisation de projets qui auront été proposés puis 
choisis par les habitants. Pour sa 1ère édition, la ville a décidé de consacrer 100 000 € 

à ce budget participatif. Avec le budget participatif, vous avez donc le pouvoir de proposer 
des projets et celui de voter pour ceux que vous souhaitez voir réalisés. 



ÉTAPE 
Vous avez le pouvoir de 
PROPOSER des projets
Pour déposer votre super-projet, il vous suffit 
de vous rendre directement sur la plateforme 
de participation citoyenne de la ville accessible 
sur ce lien : bois-guillaume.citizenlab.co    ou de 
venir chercher un formulaire papier à l’accueil 
de la mairie puis de nous le retourner complété. 
Tout habitant, quel que soit son âge, ou groupe 
d’habitants de Bois-Guillaume, peut déposer un 
projet. 
Les projets qui seront déposés doivent respecter 
quelques règles, comme : relever de l’intérêt 
général, concerner un maximum de personnes, 
se situer sur le territoire de la ville… Toutes les 
conditions sont précisées dans le règlement 
intérieur du budget participatif accessible sur le site 
de la mairie et sur la plateforme de participation 
citoyenne. 

ÉTAPE  
L’étude de faisabilité
Lors de cette étape, vous n’avez rien à faire : ce 
sont nos supers-services qui s’occupent d’étudier 
la faisabilité de vos projets. Ils en estimeront le 
coût, s’assureront que celui-ci respecte toutes les 
règles en vigueur et qu’il est en accord avec le 
règlement intérieur. Au cours de cette étape, nous 
pourrons revenir vers les porteurs de projet afin de 
leur demander des informations complémentaires 
si nécessaire. 

ÉTAPE  
Vous avez le pouvoir de CHOISIR 
Tous les projets ayant passé l’étude de faisabilité 
seront soumis à votre appréciation. Vous aurez 
l’opportunité de choisir, parmi l’ensemble, les 3 
projets que vous souhaitez le plus voir être réalisés. 
Ce vote se déroulera en ligne sur la plateforme de 
participation de la ville. La commune financera la 
réalisation de 3 projets au maximum dans la limite 
de l'enveloppe de 100 000€ allouée au budget 
participatif. Toutes les personnes habitant à Bois-
Guillaume peuvent voter, sans condition d’âge. 

ÉTAPE  
La publication des résultats 
Vous allez, après ces longues semaines de 
propositions, d’attentes et de votes, enfin connaître 
les projets qui ont remporté le plus de succès.  
Au cours d’une soirée super-sympathique, nous 
vous dévoilerons les lauréats du budget participatif 
pour la saison 2024 ! 

ÉTAPE  
Vous avez le pouvoir de RÉALISER 
Pour les porteurs des projets lauréats, l’aventure 
ne s’arrête pas là. Vous aurez le pouvoir 
d’accompagner nos services, tout au long de la 
réalisation du projet afin de vous assurer que sa 
concrétisation coïncide avec ce qui vous aviez en 
tête. La ville s’engage à réaliser le projet dans un 
délai de deux ans à l’issue de la publication des 
résultats. 
 

Ce projet se déroule en plusieurs étapes :   

1

2

3

4

5

ÉTAPE 1
LE POUVOIR DE 
PROPOSER DES 

PROJETS
15 janvier 2024
au 8 mars 2024

1 2 3 4 5
ÉTAPE 2 

Étude de faisabilité
11 mars 2024

au 7 mai 2024 

ÉTAPE 3
LE POUVOIR DE 

CHOISIR
13 mai 2024 

au 31 mai 2024 

ÉTAPE 4
Publication  

des résultats
Semaine du  
10 juin 2024

ÉTAPE 5
LE POUVOIR DE 

RÉALISER
Jusqu’à 2 ans après 
la publication des 

résultats

€

€
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L E S  C O N S E I L L E R S  D E  Q U A R T I E R 
V O U S  D O N N E N T  R E N D E Z - V O U S  !

Ce temps d’échanges vous permettra de mieux 
connaitre les membres des conseils qui s’engagent 
depuis presque un an maintenant pour penser la vie 
de leur quartier, construire des projets et recueillir 
l'avis des habitants. Retrouvez-les : 

• Le vendredi 2 février à 19h30 Salle Chevrin Espace
Guillaume Le Conquérant - Quartier Prévotière - 
CHU – Rouvre Vert 

• Le mardi 6 février à 19h30 réfectoire école F. Codet
Quartier Centre-Ville 

• Le vendredi 16 février à 19h30 Salle Schumann –
Quartier Les Bocquets  

• Le vendredi 16 février à 19h30 Réfectoire du 
Mont Fortin – Quartier Mont Fortin 

• Le mardi 20 février à 19h30 Salle polyvalente, école
des Portes de la Forêt – Quartier Portes de la Forêt - 
La Bretèque 

• Le jeudi 22 février à 19h30 Salle Damamme Espace
Guillaume le Conquérant – Quartier Herbeuse 
Parc de Halley

Dimanche 26 novembre dernier, les électeurs et électrices 
de Bois-Guillaume se sont exprimés à propos du projet de 
réouverture de la piscine TRANSAT. 

Ce sont finalement plus de 3 200 Bois-Guillaumaises et Bois-
Guillaumais qui se sont déplacés aux urnes afin de répondre 
à la question « Êtes-vous favorable à la réouverture de la 
piscine TRANSAT dont le coût de fonctionnement serait 
financé par une fiscalité additionnelle annuelle ? ». Les Bois-
Guillaumais ont répondu « oui » à 32,8 % et « non » à 67,2 %. 
Conformément à l’engagement des maires de suivre le 
résultat de la consultation, la piscine ne sera donc pas 
réhabilitée et le syndicat intercommunal sera dissous.  

Retrouvez ci-dessous les résultats dans les 3 communes : 

INSCRITS VOTANTS PARTICIPATION OUI NON

BOIS-GUILLAUME 10 778 3 270 30,34 % 1 068 32,80 % 2 188 67,20 %

BIHOREL 5 824 2 082 35,75 % 1 232 59,46 % 841 40,54 %

ISNEAUVILLE 2 922 857 29,33 % 163 19,09 % 691 80,91 %

Chaque année, les conseillers organisent leur assemblée générale et proposent à l’ensemble des 
habitants du quartier de se réunir afin d’échanger, en présence de la ville, à propos notamment des 
actions menées.  Ce premier rendez-vous est prévu pour le mois de février, et tous les conseillers vous 
attendent nombreux pour aller à leur rencontre.  

Piscine Transat : résultats de la consultation
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Le suivi des projets
É D I T I O N  2 0 2 3

Les projets en matière d'urbanisme

Promouvoir une vraie qualité architec-
turale dans les nouvelles constructions

CHARTE
URBANISME 
& CADRE DE VIE

Aménager l’avenir 
de Bois-Guillaume : 

l’a�aire de tous !

Ville de Bois-Guillaume

+ d’informations :
02 35 12 24 69

www.ville-bois-guillaume.fr

→ Outils pour peser dans les négociations avec 
les promoteurs : permis de démolir voté, étude de 
territoire votée (sursis à statuer pendant 2 ans)
→ Charte de l'urbanisme rédigée  
par la convention citoyenne→ Septembre 2021 : début du chantier

→ Fin du chantier : 1er trimestre 2024

POUR ALLER  +  LOIN
→ Début des travaux en octobre 2023
→ Un café est intégré au projet

→ Aménagement Mare des champs
→ Concertation et réflexion en cours pour d'autres sites

→ Dialogue citoyen autour des attentes des habitants 
et étude des besoins dans le domaine culturel
→ Concours d'architecte prévu courant 2024

Construire une Maison de l'enfance

Aménager un Cœur de ville

Aménager des parcs, jardins et squares  
dans les différents quartiers de la ville

Construire une médiathèque /  
équipement polyvalent

annulé
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L E  S U I V I  D E S  P R O J E T S

Parmi les projets qui se sont concrétisés en 2023, nous pouvons noter la création des conseils 
de quartier, de la réserve citoyenne, la mise en place d’une démarche de production d’énergie 
renouvelable, une nouvelle cour d’école végétalisée à Bernanos ou encore le lancement des 

travaux du Coeur de Ville.

14•15



→ Étude réalisée en 2022
→ Création en 2023 de l'association qui regroupera 
producteurs et consommateurs pour partager l'électricité 
produite
→ Début d'installation de panneaux photovoltaïques sur les 
bâtiments municipaux en 2024

→ Contrat avec TerraLéo dans les écoles
→ Actions sur les déchets en mairie

→ Voté en 2021

→ Label 2 étoiles obtenu en novembre 2022. 
La ville brigue les 3 étoiles.

Mettre en place une Semaine Européenne 
du Développement Durable

Inscrire la ville dans une démarche de 
production d'énergie renouvelable

Développer et renforcer le recyclage des 
déchets

Créer un permis de végétaliser

Obtenir le 
label Cit'ergie

Développer la nature en ville

Les projets en matière de transition écologique 

Installer une ferme urbaine maraîchère

Planifier la rénovation énergétique des 
bâtiments communaux

→ Ouverte depuis l'été 2022. 
Ferme située rue herbeuse.

→ Multiples travaux d'isolation dans les bâtiments 
communaux 
→ Isolation complète école Bernanos

→ Forêt Miyawaki plantée en janvier 2022  avec la 
participation des élèves de la ville

→ Végétalisation des cours d'écoles 5/7

L E  S U I V I  D E S  P R O J E T S

©Thomas Morel



Les projets en matière de concertation

Informer

→ Mag distribué à tous les habitants
→ Renforcement et modernisation de la 
communication
→ Projets de délibérations mis en ligne avant chaque 
conseil municipal

Permettre aux citoyens de décider 
et de proposer des projets

→ Plate-forme numérique de concertation en place 
depuis mars 2021
→ Multiples réunions publiques, marches urbaines, 
ateliers thématiques, enquêtes, réunions de rue...

→ 3ème édition en 2023
→ Affluence : près de 3000 visiteurs en 2023 2e édition en mai 2023

→ Délibération votée en novembre 2022
→ Lancement en janvier 2023

→ Réunions publiques dans les 3 villes et vote le 
26 novembre 2023 dont le résultat a permis de 
trancher l'avenir du bâitment.

Rédiger une charte de la participation 
citoyenne

Organiser une Fête de la ville Organiser un marché nocturne

Instaurer des Conseils de quartiers

Organiser une Consultation piscine 
Transat

→ Institué lors du conseil municipal du 30 novembre 2023

Proposer un Budget participatif

annulé

Les projets en matière de vivre ensemble



→ Plan pluri annuel d'investissement dans les bâtiments 
associatifs (associations déjà concernées : USCB tennis, 
poney club, pétanque, tennis de table, boisgui'bad...)
→ Fête de la ville et des associations
→ Subventions récurrentes et exceptionnelles COVID
→ Renforcement des activités périscolaires proposées 
par les associations

5 cours sur 7 : Pompidou, Coty, Codet, Bocquets, Bernanos

→ Budget renforcé
→ Offre d'animations/sorties enrichie

→ Projet proposé aux Portes de la Forêt
→ À développer si volontaires dans d'autres écoles

→ Animations d'été plus nombreuses
→ Réflexion en cours sur l'aménagement d'une nouvelle

maison des ados

→ Une unité inclusive créée aux Portes de la Forêt 
active depuis la rentrée 2021

→ Création d‘une EMAS (équipe mobile d'appui à la
scolarisation) à Coty pour les écoles du canton

→ Création des chèques séniors
→ Renforcement des animations, sorties, jeux et repas 
pour les séniors
→ Projets Part'âges (crèches, écoles et séniors)

→ Plan Communal de Sauvegarde achevé
→ Réserve citoyenne mise en place depuis sept. 2023

Renforcer le soutien au tissu associatif 

Végétalisation des cours d'école

Créer chaque année une 
Rue aux enfants

Créer une semaine 
de la parentalité

Créer un réseau d'assistantes 
maternelles (Réseau Petite Enfance)

Développer les animations et les activités 
proposées dans le péri et l'extra scolaire

Développer un nouveau moyen de 
transport responsable : Pedibus

Diversifier l'offre d'activités et de séjours 
pour les ados

Agir pour une école accessible aux 
enfants en situation de handicap

Créer un Pass activités

Nouveau city stade

Renforcer le lien intergénérationnel

Créer une réserve citoyenne

Les projets en matière d'éducation

Changer de Portail famille



Les rendez-vous
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M A R D I  1 9  D É C E M B R E 
2 0 H 3 0
Concert du groupe  
Saint Hilaire
Au profit de Pédiatres du Monde
Espace Guillaume le 
Conquérant
Tarifs : 15 €  
(5 € pour les – de 14 ans)
Réservations : 06 17 15 03 00

J E U D I  2 1  D É C E M B R E 
1 9 H
Conseil municipal 
Salle des mariages  
de l’Hôtel de ville

 
J E U D I  1 8  J A N V I E R  -  1 9 H 
Vœux du Maire  
aux habitants
Espace G. le Conquérant

J E U D I  2 5  J A N V I E R 
1 4 H  À  1 7 H
Galette du CCAS 
Et Loto du Club de l’amitié
Espace Guillaume le 
Conquérant
Réservé aux 60 ans et +
Inscription au 06 15 11 29 58

 
V E N D R E D I  2  F É V R I E R  - 
1 9 H
Apéro-Concert avec  
le chanteur Andrei et  
le groupe de rockabilly  
Hot Slap
Espace Guillaume le 
Conquérant 
Infos billetterie p.4 

 
D U  9  A U  1 8  F É V R I E R
Exposition de peinture
française et chinoise 
par Margaux Sok 
Chapelle du Carmel 
En semaine de 14h à 19h, 
le week-end de 10h à 18h30.
Réalisations de peintures sur 
place tous les jours à 18h15.

 M A R D I  1 3  F É V R I E R  - 
1 4 H  À  1 7 H
Mardi Gras des seniors
Espace Guillaume le 
Conquérant 
Réservé au 60 ans et +
Inscription au 06 15 11 29 58

 
J E U D I  1 5  F É V R I E R  -  1 9 H
Conseil municipal 
Salle des mariages de  
l’Hôtel de ville

D U  1 e r  A U  3  M A R S 
Exposition “Un instant  
de peinture” 
Par le Lions club Cœur de Lion
Vendredi : de 18h à 21h 
Samedi, dimanche : de 11h à 18h
Chapelle du Carmel

 
M E R C R E D I  6  M A R S  - 
1 4 H 3 0

Spectacle "Fripon 
et Compagnie" 
Espace Guillaume le 
Conquérant 
Spectacle proposé par 
la Cie Marceline 
Infos billetterie en p.4 

 
S A M E D I  9  M A R S  -  1 8 H
Soirée-hommage 
"des femmes... des 
combats..." 
Espace Guillaume  
le Conquérant
Infos billetterie p.4

D U  1 7  A U  2 4  M A R S
Festival Jazz in mars
Plus d’infos p.4
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T R I B U N E S

Chères Bois-Guillaumaises, Chers Bois-Guillaumais,   
En cette période de festivités, nous adressons nos vœux les plus 
chaleureux à chacun d'entre vous.
Les fêtes de fin d'année sont synonymes de rassemblement, de 
partage et d'espérance. Cependant, elles représentent également 
un moment privilégié pour réfléchir sur l'état de notre commune et 
les défis qui persistent.
Les frimas de l’hiver !
Malgré les lumières scintillantes et les chants joyeux, nous ne 
pouvons ignorer les difficultés auxquelles certains d'entre nous 
sont confrontés. Finissons 2023 apaisés mais à la rentrée, il 
faudra bien aborder les sujets qui fâchent (constructions, impôts, 
infrastructures qui font défaut…).
Nous travaillons ardemment pour représenter vos voix, pour faire 
entendre vos préoccupations et pour proposer des solutions 
durables. Nous croyons en une communauté où chaque individu 
a la possibilité de s'épanouir, où chacun peut accéder à des 
opportunités équitables.
La chaleur dans les cœurs !
En cette fin d'année, gardons espoir en un avenir où le bien vivre 
est au cœur de nos actions. Les défis à relever sont nombreux, mais 
notre détermination à envisager un Bois-Guillaume meilleur pour 
tous reste intacte.
Ensemble, faisons de cette période un moment pour renforcer 
nos liens, pour écouter attentivement les besoins de chacun, et 
pour œuvrer main dans la main vers un avenir plus juste et plus 
prospère pour notre commune.
Nous vous souhaitons des fêtes joyeuses, remplies de moments de 
partage, de bonheur et d’amitié.

Le Groupe Marie Guguin Bois-Guillaume et Vous  
contact@marieguguin.fr  

Chères Bois-Guillaumaises, Chers Bois-Guillaumais, 

Le 26 novembre dernier, vous avez nettement rejeté le projet d’un 
nouveau Transat. J’ai lu sur un tract anonyme : « S’abstenir c’est 
voter oui !», faut-il alors relativiser la victoire du NON avec 70% 
d’abstention ?? …

Pour moi, un NON reste un NON. Vous avez parlé et, cette majorité 
municipale, elle, respecte votre vote et met en oeuvre une vraie 
démocratie participative.

A l’évidence, vous n’êtes pas contre le principe même d’une piscine, 
vous avez rejeté un projet de restauration du Transat et un schéma 
de financement.

Les promoteurs d’une piscine toute neuve, loin du réseau de chaleur 
et desservie par le seul F1 compliquent inutilement l’équation 
financière et font preuve d’un opportunisme politique qui confine 
au cynisme.

Apprendre à nager à vos enfants c’est les mettre en sécurité. 
A l’évidence vous n’êtes plus d’accord pour que ce coût ne soit 
supporté que par une vingtaine de communes équipées de 
piscines sur les 71 de la métropole. Alors malgré les égoïsmes et 
les calculs politiciens, il faudra aussi que votre voix soit entendue 
par les communes sans piscine et par la métropole. Cette dernière 
pourrait financer les piscines et répartir la charge entre tous ses 
habitants.

Il nous faut répondre au besoin et trouver tous ensemble, le 
moyen de protéger les enfants.

Philippe Couvreur 

Chères Bois-Guillaumaises, chers Bois-Guillaumais,

Dimanche 26 novembre dernier, la démocratie s’est exprimée à 
Bois-Guillaume ! Vous êtes nombreux à vous être déplacés pour 
voter et notre Groupe vous remercie pour votre civisme. Donner 
la parole aux habitants et respecter l’avis donné, tels sont nos 
principes, indispensables à l’exercice de nos fonctions.

En trois années, vous vous êtes emparés des outils de concertation 
que nous avons mis en place et qui font désormais partie de votre 
quotidien. Ils sont multiples et accessibles à tous : des réunions 
de rue, aux conseils de quartiers en passant par la plateforme 
en ligne, chaque occasion compte pour s’exprimer. Les débats 
sont riches, les idées fusent, et c'est dans cette effervescence 
démocratique que se dessinent les contours de notre commune. 
L'engagement de chacun contribue à forger des choix éclairés et 
à renforcer tant la représentativité que la légitimité des décisions.

En 2024, nous franchirons une nouvelle étape avec le lancement 
du budget participatif. Cette initiative va plus loin encore : elle 
donne à chaque citoyen le pouvoir direct de décider par lui-même 
de la destination d’une partie du budget communal, permettant 
à chacun de soumettre des propositions de projets, de débattre 
et de voter pour ceux qui vous tiennent à cœur.

Les Bois-Guillaumais démontrent qu’avec les élus il est possible 
d’aménager ensemble votre ville et que la participation citoyenne 
n'est pas simplement un principe mais bien une réalité tangible, un 
terreau fertile en vue de façonner le Bois-Guillaume de demain !

Le Groupe Imaginons Bois-Guillaume vous souhaite une bonne 
année 2024 !

Chaleureusement,

Le groupe Imaginons Bois-Guillaume

Chères Bois-Guillaumaises, Chers Bois-Guillaumais,  

Le résultat de la consultation citoyenne sur la réhabilitation de la 
piscine TRANSAT est parfaitement logique. Les habitants de Bois-
Guillaume et d’Isneauville n’avaient aucun intérêt à financer cet 
équipement excentré et situé à Bihorel, à 2 ou 3 minutes du futur 
équipement financé par Rouen.

Il faut se rappeler que 80% des utilisateurs avant la fermeture 
n’étaient ni de Bois-Guillaume ni de Bihorel. Par contre, la victoire 
du « oui » à Bihorel correspond aux intérêts de cette ville.

Je note, et c’est une très bonne chose, l’engagement du maire de 
Bois-Guillaume de respecter le choix des habitants de ne pas 
s’engager dans un projet dépassé.

Il faut désormais se tourner vers l’avenir et vers d’autres projets 
afin d’offrir aux habitants un accès privilégiés à une piscine 
proche, performante tant sur le plan sportif que sur le plan 
ludique et environnemental.

Le sujet du financement est crucial et je me suis toujours opposé 
à des augmentations d’impôt pesant sur les familles. La métropole 
finance et entretient des piscines dans certaines villes au sud de 
l’agglomération. Pourquoi pas au nord Bois-Guillaume ? il y a une 
forme d’injustice.

D’autres projets peuvent exister avec des financements privés. 
L’essentiel serait de permettre aux habitants de notre ville d’avoir 
un tarif performant.

Bonne fin d’année à toutes et à tous

Frederic Abraham  

Ces tribunes libres ont été insérées telles qu'elles nous ont été communiquées.




